
 
 

 
Ольманские болота – общепризнанная ценность 

 
Республиканский ландшафтный 

заказник «Ольманские болота», 
согласно Рамсарскому списку, имеет 
статус угодий международного 
значения. Почему они важны не только 
для нас, но для всего мира, какие 
проблемы возникают перед особо 
охраняемыми природными 
территориями - об этом наш разговор с 
директором заказника 
республиканского значения «Средняя 
Припять» и «Ольманские болота» - 
Алексеем МАРИНИЧЕМ. 

ОЛЬМАНСКИЕ БОЛОТА- 
ОБЩЕПРИЗНАННАЯ ЦЕННОСТЬ 

 
В мире водно-болотные угодья 

возглавляют список исчезающих 
экосистем. Они сокращаются в три раза 
быстрее, чем леса. А ведь болота — это 
лёгкие нашей планеты, один из самых 
эффективных природных механизмов по 
поглощению углекислого газа и выработке 
кислорода. Но за последние полвека их 
площадь уменьшилась на 35 %, из-за чего 
многие виды растений и животных 
оказались под угрозой уничтожения. 

Болота — это естественные огромные 
хранилища водных запасов, которые 
поддерживают в экосистемах уровень 
грунтовых вод и малых рек, где происходит 
очистка воды. Они формируют 
микроклимат, препятствуют развитию 
парникового эффекта. По мнению учёных, 
болота в 7-15 раз более эффективно 
вырабатывают кислород и поглощают 
углекислый газ, чем леса. Так, если гектар 
леса поглощает за год 120-180 кг диоксида 
углерода и вырабатывает около 200 кг 
кислорода, то гектар болота - 550-1800 кг и 
700 кг соответственно. В то же время во-
дно-болотные угодья служат домом для 
большого количества зверей и птиц. 
Разнообразная здесь и флора. Понимая 
важность этих территорий как для 
нынешнего, так и будущих поколений, госу-
дарство уделяет им особое внимание - 
берёт под охрану, создаёт на их месте 
особо охраняемые природные территории 
(ООПТ). 

Ольманские болота представляют 
крупнейший комплекс верховых (5,8 %), 
низинных (7,7 %) и переходных (86,5 %) 
болотных экосистем, сохранившихся до на-
ших дней в нетронутом состоянии. Поэтому 
на этой территории ещё в 1998 году был 
образован одноимённый заказник. В 2011 
году ему был присвоен статус Рамсарской 
территории, а в 2015 году - статус 
трансграничной Рамсарской территории 
«Ольманские болота - торфяной массив 
Переброды». 

В целях сохранения жизненно 
важных для людей территорий ещё в 
1971 году в городе Рамсаре (Иран) была 
принята Конвенция о водно-болотных 
угодьях. Подписавшие документ 
страны-участницы взяли на себя, 
помимо прочих задач, обязательство 
определить наиболее ценные участки 
водно-болотных угодий на своей 
территории для внесения их в Список 
водно-болотных угодий, имеющих 
международное значение (Рамсарский 
список).  

В ближайшее время список ООПТ 
республики пополнится новой 
территорией. Рядом с Ольманскими 
болотами будет создан заказник «Пойма 
Львы». Окрестности реки являются 
средой обитания для 22 видов 
животных, включённых в Красную книгу 
Беларуси. Всего на территории поймы 
Львы обнаружено 101 вид птиц, 49 
видов млекопитающих, 17 видов рыб, 9 
видов земноводных, 5 видов 
пресмыкающихся, а также популяции 3 
видов растений, занесённых в Красную 
книгу: сальвиния плавучая, болотная 
фиалка и белая кувшинка. А ещё пойма 
реки Львы является объектом 
международной экологической сети 
охраняемых природных территорий 
«Изумрудная сеть». 

Актуальная площадь заказника 
составляет почти 104 тыс. га. Здесь 
обитает 196 видов птиц, из которых 26 
занесены в Красную книгу. Среди них 18-20 
пар большого подорлика и 100-150 пар 
вертлявой камышовки. 

База данных  

«Экология и современность» 



 

Основными задачами заказника 
«Ольманские болота» остаются 
сохранение и восстановление био-
разнообразия, охрана, поддержание 
порядка и создание экологических троп. 
Работы немало. Однако в штате у нас всего 
пять человек. Часто сотрудникам 
приходится совмещать разные виды 
деятельности - патрулирование, хозрабо- 
ты, приём туристов. 

- В последнее время много де-
лается для развития экотуризма. 
Насколько в этом плане популярны 
Ольманы? 

На мой взгляд, наши болота, когда 
знаешь их ценность, представляешь, когда, 
где, кого и что можно увидеть, это 
интересный объект для туризма. В 2021 
году заказник посетило 439 человек. В 
2022-м, по независящим от нас причинам 
(экотропа находится в непосредственной 
близости от границы с Украиной), 
произошёл значительный спад турпотока. 
В этом году из-за сильного паводка тропа 
была затоплена, поэтому возможность 
принимать гостей появилась только во 
второй половине мая, что, конечно, 
сказалось на посещаемости. Но в 
настоящее время мы фиксируем прирост 
туристов. Так, с начала года заказник 
принял более 100 экскурсантов. В 
основном это жители нашей республики, 
причём большего всего приезжают к нам из 
Минской и Гомельской областей. 

- Приём туристов и одновременное 
сохранение уникальности природного 
уголка - задача непростая. Как удаётся 
удерживать паритет? 

- С одной стороны, удалённость от 
больших городов, близость границы и 
соответствующий режим охраны — всё это 
служит факторами, способствующими со-
хранению водно-болотных угодий и 
имеющегося биоразнообразия. С другой, 
это же сдерживает развитие экотуризма. 
Впрочем, объективно оценивая наши 
нынешние трудовые, материальные и 
финансовые ресурсы, говорить о каком-
либо существенном увеличении турпотока 
даже в перспективе - не приходится. 

Да, экотуризм может быть интересным 
с точки зрения экономики направлением 
деятельности. Но сначала надо сделать 
вложения - создать современную 
инфраструктуру, обеспечить комфортные 

условия проживания, питания, 
транспортную доступность. Необходимы 
профильные специалисты, которые будут 
заниматься только экотуристами. На всё 
это требуются средства, которых у нас нет 
и взять их неоткуда. Нам очень не помешал 
бы транспорт повышенной проходимости, а 
для проведения экскурсий и доставки 
туристов к экологической тропе - 
микроавтобус, но... опять всё упирается в 
деньги. 

У нас даже с имеющейся экологической 
тропой «Ольманские болота» непростая 
ситуация. Строили её за грант, а последние 
несколько лет она числится на балансе 
Столинского лесхоза. 

Именно сотрудники лесхоза под-
держивают её в рабочем состоянии, 
обновляют, восстанавливают испорченные 
доски. За что им, конечно же, большое 
спасибо. Но получается, несмотря на то, 
что тропа на территории заказника, при-
надлежит она лесхозу. Впрочем, на мой 
взгляд, само нахождение лесхозов на 
территории заказника - это нонсенс. У нас 
совершенно разные задачи. Лесхоз занят 
лесовосстановлением, уходом и рубками. А 
мы ратуем за невмешательство в 
экосистему, сохранение её в первозданном 
виде. 

Я считаю, что если водно-болотные 
угодья - общепризнанная ценность и 
жизненно необходимы для всех на нашей 
планете, то и участвовать в их сохранении, 
в том числе в финансировании, должны 
все. Экологический туризм для нас - скорее 
просветительская работа, а не способ 
заработка. Поэтому, на мой взгляд, было 
бы справедливо, если бы международные 
организации или фонды от декларативной 
поддержки перешли к реальному 
финансированию работ по сохранению 
Ольманских болот. 
 

 


